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1. Préambule 

Le contexte 

Spécialisée dans le développement d’énergies renouvelables, la société Verso 
Energy étudie depuis 2023 la possibilité de développer un projet agrivoltaïque sur 
la commune de Montans.  

A la suite d'une première présentation du projet au Conseil municipal de Montans 
en février 2023, les études environnementales, techniques et agricoles ont débuté 
sur une zone initiale de 120 hectares. Cette zone a été réduite à 27,7 hectares au 
cours des études et de la prise en compte de différents enjeux et zones sensibles. 
Durant toute l'année 2024, le site a continué à être étudié de manière approfondie. 

Pour assurer un accès à l'information à l'ensemble des habitants, Verso Energy a 
fait appel à l'agence Demopolis Concertation, spécialisée en communication 
publique et en concertation, afin de mettre en place une démarche d'information 
et de dialogue à l'automne 2024.  

Une première lettre d'information, présentant les grandes lignes du projet, a ainsi 
été distribuée en octobre 2024 dans les communes de Montans et Técou. Ce 
document invitait également les habitants à participer à deux forums 
d'information. Le premier s'est déroulé le 16 octobre 2024, permettant de présenter 
le projet et de recueillir les premières impressions des participants. Le second s’est 
déroulé le 13 novembre 2024, et s’est focalisé sur les mesures d’accompagnement 
du projet et la séquence ERC. Il a fait l’objet d’échanges dont les principales 
conclusions sont rapportées ici.  

 

Les objectifs du forum  
Le forum du mercredi 13 novembre 2024 s’est tenu à la salle Le Clos des Sœurs de 
Montans, de 18h à 20h00, et avait pour objectifs de :  

1) Présenter la dernière version du projet agrivoltaïque de Rau ; 
2) Échanger sur les énergies renouvelables, les enjeux de l’agrivoltaïsme ainsi 

que la séquence ERC et les mesures d’accompagnement ; 
3) Rencontrer Verso Energy et échanger, pour répondre aux questions des 

habitants. 
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2. Les participants 

 
Le forum d’information a rassemblé 7 personnes, dont 3 élus et des habitants de 
la commune de Montans. 
Les équipes de Verso Energy et de Demopolis Concertation étaient présentes pour 
répondre aux questions des participants :  
 

Verso Energy 

• Monsieur Guillaume TEULIERES, Responsable développement Sud-Ouest 
• Monsieur Eddie GERAZ, Responsable territorial agricole 
• Monsieur Dimitri GOLZIO, Ingénieur développement 
• Monsieur Shani STRAUSS, Ingénieur développement 
• Monsieur Jean-Noël ALQUIER, Partenaire développement 

 

Demopolis Concertation : 

• Madame Lorette HAFFNER, Associée et Cheffe de projet 
• Madame Anaëlle RAPET, Consultante confirmée concertation 
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3. Synthèse des éléments présentés et des échanges 

Ce forum s’est tenu sous un format portes ouvertes. Les participants étaient 
invités à visiter librement la salle dans laquelle étaient exposées des affiches 
d’information sur le projet de Rau et son développement. 

L’ensemble des avis, questions et suggestions recueillis pendant le forum étaient 
pris en note par l’équipe de Demopolis Concertation. Les équipes de Verso Energy 
et Demopolis Concertation se tenaient à disposition pour échanger et répondre.  

 

3.1 Les éléments présentés 
 
Vous pouvez retrouver les supports partagés lors du forum sur le site Internet du 
projet de Rau (https://www.projet-agrivoltaique-de-rau.fr/) dans la rubrique « La 
documentation », ainsi qu’en annexe au présent compte rendu :  

 
- La présentation du développeur Verso Energy ; 
- La présentation de ce qu’est l’agrivoltaïsme ;  
- Les chiffres-clés, le calendrier et la zone d’étude du projet ; 
- Les bénéfices du projet ; 
- Les études menées dans le cadre d’un projet agrivoltaïque ; 
- Les réponses aux premières questions ; 
- La séquence ERC et son application sur le projet de Rau ; 
- Les mesures d’accompagnement et les retombées pour le territoire. 

 
                    

3.2 Vos questions et remarques sur le projet 
 
Pendant toute la durée du forum, les participants ont été invités à faire part de leurs 
questions et remarques sur les différents sujets exposés. Retrouvez ci-après la 
retranscription des échanges, répartis par thématique abordée. 
 

a. Sur Verso Energy et les porteurs du projet 
 

Question d’un participant : « Qui est le porteur de projet ? » 
Réponse de Verso Energy : Verso Energy porte le projet avec l’exploitant et le 
propriétaire des terres. Le développement du projet est un travail entre ces acteurs, 
notamment avec l’exploitant pour construire un projet agricole cohérent, en 
synergie avec la production d’énergie solaire. 
 
 
 

https://www.projet-agrivoltaique-de-rau.fr/
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Question d’un participant : « Êtes-vous une entreprise locale ? » 
Réponse de Verso Energy : Nous avons un ancrage local à travers Jean-Noël 
ALQUIER qui connaît très bien le territoire. Cependant, l’entreprise est nationale, le 
siège est à Paris et notre agence la plus proche est celle de Toulouse. Nous 
développons des projets dans toute l’Occitanie.  
 
Question d’un participant : « Avez-vous beaucoup de projets en France ? » 
Réponse de Verso Energy : Verso Energy est une entreprise récente, nous avons à 
ce stade un projet de panneaux flottants en cours de construction et des 
prototypes expérimentaux en cours de développement pour des constructions au 
deuxième semestre 2025. Mais nous avons de nombreux projets en cours de 
développement. 
 
Question d’un participant : « Qui sont les agriculteurs concernés ? » 
Réponse de Verso Energy : L’exploitant est Adrien Robert et le propriétaire est 
Nicolas Dubousquet. 
 
 

b. Sur le lancement et montage du projet 
 
Question d’un participant : « C’est le propriétaire qui a demandé à faire ce 
projet ? » 
Réponse de Verso Energy : Verso Energy porte le projet en partenariat avec le 
propriétaire et l’exploitant. Dans le cas présent, c’est nous qui avons démarché 
l’agriculteur afin de lui en présenter l’opportunité. 
 
Remarque d’un participant : « Il y a beaucoup de projets ici mais celui-ci me 
semble bien, je le soutiens, notamment pour sa situation : à côté du projet de 
méthanisation, d'usine de béton et d'aire d'accueil des gens du voyage. » 
 
Remarque d’un participant : « C'est bien, il faut évoluer, avancer, ce type de projet 
est bien mieux que l'usine de béton en tous cas ! » 
 
 
 

c. Sur l’évolution de l’exploitation 
 

Question d’un participant : « L’activité agricole continue-t-elle sous les panneaux 
? » 
Réponse de Verso Energy : Un projet agrivoltaïque implique nécessairement le 
maintien d’une activité agricole sur les parcelles concernées. En cas de non-
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respect de la réglementation, le projet peut être démantelé. Il y a cependant une 
bande non cultivée de 50cm de part et d’autre des rangées de pieux.  
 
Question d’un participant : « L’agriculteur peut-il travailler entre les rangées de 
panneaux ? » 
Réponse de Verso Energy : Oui, l’objectif est d’impacter le moins possible le travail 
de l’agriculteur. Les espacements sont optimisés pour correspondre aux mieux aux 
outils de travail et aux productions choisies. Par ailleurs, sur les zones d’implantation 
des panneaux solaires, la production doit se maintenir à au moins 90% de la 
production des zones témoin. 
 
Question d’un participant : « Est-ce que l’agriculteur va retirer son pivot ? » 
Réponse de Verso Energy : Oui, ce sera nécessaire pour la mise en place du projet. 
 
Question d’un participant : « Est-ce que l’agriculteur va devoir arrêter 
l’irrigation ? » 
Réponse de Verso Energy : Un arrêté empêche déjà de recharger l’eau du lac lors 
des périodes de sécheresse. Nous allons donc partir sur de la production de 
cultures sèches. 
 
Question d’un participant : « Comment vérifier que l’agriculteur exploite toujours 
après la mise en route du projet ? » 
Réponse de Verso Energy : Sur les 5 premières années, la Chambre d’Agriculture va 
vérifier tous les ans que la production se maintient à au moins 90% de la production 
des zones témoin. Par la suite, ces contrôles auront lieu tous les 3 ans. 
 
Question d’un participant : « Que se passe-t-il si l’agriculteur arrête son 
activité ? » 
Réponse de Verso Energy : En cas de changement d'exploitant agricole, la durée 
pendant laquelle l'exploitation de l'installation agrivoltaïque se poursuit sans 
agriculteur actif ne peut excéder dix-huit mois. La chambre d’agriculture du Tarn 
pourra nous accompagner dans cette démarche en mettant à disposition un point 
info installation transmission, faisant le lien entre cédant et repreneur. Si aucun 
agriculteur n’a été trouvé passée cette période, le parc peut être démantelé.  
 

d. Sur les éléments techniques du projet 
 

Question d’un participant : « Quelle est la durée de vie des panneaux ? » 
Réponse de Verso Energy : Les fabricants offrent généralement une garantie de 
performance sur 25 ans, assurant que le panneau conservera 80 à 90 % de sa 
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capacité initiale à la fin de cette période. Les panneaux continuent à produire de 
l’électricité au-delà de 30 ans, mais leur rendement diminue progressivement.  
 
Question d’un participant : « Où passeront les câbles ? » 
Réponse de Verso Energy : Les câbles passeront tout d'abord sous les tables, de 
panneau en panneau, puis ils seront enfouis sous terre. 
 
Question d’un participant : « Où sera située la bâche à incendie ? » 
Réponse de Verso Energy : Il y en aura 2 sur le parc : une sur la partie Nord et une 
sur la partie Sud. 
 

e. Sur le dimensionnement du projet et des panneaux 
 
Question d’un participant : « À quelle hauteur se situent les panneaux ? » 
Réponse de Verso Energy : À l’horizontale, ils seront à 3 mètres de hauteur. 
 
Question d’un participant : « Quel est l’écart entre les rangées de panneaux ? » 
Réponse de Verso Energy : Il y a 15 mètres entre les rangées. Cette distance a été 
déterminée avec l’exploitant en fonction de ses outils. 
 
Question d’un participant : « Quel est le taux d’occupation des panneaux comparé 
à la surface de la parcelle ? » 
Réponse de Verso Energy : Légalement, le taux d’occupation doit être inférieur à 
40%. Sur ce projet, nous sommes à 30%. 
 
Question d’un participant : « Quelles sont les fondations qui permettent de faire 
tenir les pieux ? » 
Réponse de Verso Energy : Il y a plusieurs solutions possibles. Les études 
géotechniques à la suite de l’obtention du permis de construire permettront de 
déterminer, selon la portance du sol, les solutions techniques pour les pieux. Ce sont 
généralement des pieux battus : les pieux sont enfoncés dans le sol à une 
profondeur optimale mais ne nécessitent aucun ancrage ou fondations 
supplémentaires. 
 

f. Sur l’utilisation des trackers 
 
Question d’un participant : « Est-ce que les panneaux bougent ? » 
Réponse de Verso Energy : Les panneaux peuvent pivoter pour changer 
d’inclinaison. 
 
Question d’un participant : « L’inclinaison des trackers est-elle automatique ? » 
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Réponse de Verso Energy : Automatiquement, les trackers vont suivre le soleil. 
Cependant, l’exploitant agricole peut piloter les trackers selon ses 
besoins notamment lors du passage d’outils d’exploitation. Lors d’épisodes 
pluvieux, les panneaux vont s’incliner au maximum à la verticale pour éviter tout 
impact de ruissellement sur les cultures et les parcelles.  
 
Question d’un participant : « Est-ce que vous avez d’autres scénarios de 
positionnement des trackers ? » 
Réponse de Verso Energy : Nous avions un autre scénario avec un espacement plus 
petit entre les rangées. Cependant, nous l’avons écarté, car il ne correspondait pas 
aux outils de l’exploitant. 
 
Question d’un participant : « Comment se pilotent les trackers ? » 
Réponse de Verso Energy : Les trackers se pilotent à distance grâce à une 
application sur téléphone. Ils prennent 15 minutes pour changer de position. 
 
 

g. Sur l’entretien et la maintenance 
 
Question d’un participant : « C’est un fermier ou l’exploitant agricole qui 
s’occupera de ces terres ? » 
Réponse de Verso Energy : C’est l’exploitant agricole avec qui nous avons signé un 
contrat. 
 
Question d’un participant : « Qui s’occupe de l’entretien et de la maintenance ? » 
Réponse de Verso Energy : L’entretien des panneaux et de la structure, ainsi que la 
maintenance, est à la charge de Verso Energy. L’obligation de l’exploitant sera de 
veiller à ce qu’il n’y ait pas de contact entre une adventice et le panneau. L’entretien 
sous la structure est à la charge de l’exploitant.  
 
 

h. Sur l’organisation des forums 
 
Remarque d’un participant : « Ce type de réunion présente un très bon format, 
cela permet aux gens de venir 5 ou 20 minutes s'ils manquent de temps, nul besoin 
d'être coincé et de s'ennuyer pendant 2 heures ! » 
 
Remarque d’un participant : « Bravo pour la rédaction du précédent compte 
rendu, c'était très bien. » 
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i. Sur le calendrier et la suite du projet 
 

Question d’un participant : « Pour quand est prévue l’implantation ? » 
Réponse de Verso Energy : L’installation devrait se faire en 2027 ou 2028. 
 
Question d’un participant : « Pourquoi le projet prend-t-il autant de temps ? » 
Réponse de Verso Energy : Le projet est long principalement à cause de délais 
incompressibles d'études. Il faut notamment une année minimum pour l’étude 
écologique, qui réalise un inventaire faune-flore sur les 4 saisons. 
 
Question d’un participant : « Avez-vous déjà prévu des compensations 
biologiques dans le cadre de la séquence ERC ? » 
Réponse de Verso Energy : Pour le moment non, nous n’avons pas d’éléments à 
compenser. Mais nous restons ouverts à cette possibilité si les bureaux d’études 
nous font des retours en ce sens. 
 
Question d’un participant : « Est-ce que nous pourrons visiter le parc une fois 
construit ? » 
Réponse de Verso Energy : Oui, des visites seront organisées dans le cadre des 
mesures d’accompagnement. 
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4. Conclusion et prochaine étape 

 
Les équipes de Verso Energy et Demopolis Concertation vous remercient à 

nouveau pour votre participation et restent à votre disposition tout au long de la 
démarche. 

Vous pouvez poser vos questions et partager vos remarques sur le fil de 
discussion du site Internet dédié au projet agrivoltaïque de Rau : 

 
https://www.projet-agrivoltaique-de-rau.fr/ 

  

https://www.projet-agrivoltaique-de-rau.fr/question/carte-participative/
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5. Contacts 

 
Verso Energy : 
 
Guillaume TEULIÈRES 
Responsable développement Sud-Ouest  
g.teulieres@verso.energy 
 
Alexandre DUPUIS 
Responsable territorial agricole 
a.dupuis@verso.energy 
 
Dimitri GOLZIO 
Ingénieur développement 
d.golzio@verso.energy 
 
Shani STRAUSS 
Ingénieur développement 
s.strauss@verso.energy 
 
 
Demopolis Concertation : 
 
Anaëlle RAPET 
Consultante confirmée 
anaelle.rapet@demopolis-concertation.fr 
 

Maxence LOGEAIS 
Consultante 
maxence.logeais@demopolis-concertation.fr 
 
 
  

mailto:g.teulieres@verso.energy
mailto:a.dupuis@verso.energy
mailto:d.golzio@verso.energy
mailto:s.strauss@verso.energy
mailto:anaelle.rapet@demopolis-concertation.fr
mailto:maxence.logeais@demopolis-concertation.fr
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6. Annexes – Les affiches présentées 
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